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“Дефицит в реализации прав человека в Европе”

Выступление Томаса ХАММАРБЕРГА, Комиссара по правам человека 
Совета Европы, на сессии Парламентской Ассамблеи 18 апреля 2007 
года

Во-первых, я хотел бы приветствовать председателя в связи с организацией 
столь нужных обсуждений и в связи с тем, что отныне Совет Европы будет 
готовить ежегодный доклад о состоянии прав человека и демократии в 
Европе.

Данный доклад свидетельствует о том, что мы отнюдь не должны 
успокаиваться, и что на наших собственных задних дворах существуют 
проблемы с соблюдением прав человека.

Разумеется, было достигнуто значительное продвижение вперед. 
Замечательным достижением является то, что регион Совета Европы ныне 
является зоной, свободной от смертной казни, и де юре, и де факто. У нас 
есть омбудсмены или национальные учреждения по правам человека во всех 
государствах-членах, а во многих странах существует живое и критично 
настроенное гражданское общество, которое осуществляет мониторинг 
действий властей в сфере прав человека.

Однако по ряду направлений наблюдается разрыв между словами и делами – 
дефицит в области выполнения решений.

 Ассамблея выявила нарушения в процессе деятельности правительств 
по борьбе с терроризмом – незаконные аресты и перевозку, тайное 
содержание под стражей и использование запрещенных методов допроса.

 Генеральный секретарь, в рамках своей инициативы на основании 
статьи 52, поднял вопрос о демократическом контроле над 
разведывательными службами и их трансграничном сотрудничеством.



 Сегодня в Европе не в полной мере соблюдаются права мигрантов. В 
частности, многие незаконные мигранты – некоторые из них являются 
жертвами торговли людьми – находятся в очень уязвимом положении. По-
видимому, люди забывают о том, что ключевые инструменты в области прав 
человека являются универсальными в своем применении и в целом 
распространяются как на граждан, так и на неграждан, в том числе и на тех, 
кто прибыл в страну  нелегально. 

 Еще одной настоящей проблемой на нашем континенте являются 
ксенофобия и расизм. Многое еще предстоит сделать для того, чтобы 
противостоять этим тенденциям.

 Существует дискриминация в отношении цыган – в области жилья и на 
рынке труда, а многие их дети по-прежнему не ходят в школу – и этого 
нужно стыдиться. 

 Люди подвергаются дискриминации и в силу своей сексуальной 
ориентации, и лишь немногие другие выступают против гомофобии.

 Многое нужно сделать для прав детей и для того, чтобы гарантировать 
гендерное равенство. К сожалению, еще требуется проводить и кампании по 
борьбе с бытовым насилием.

 В некоторых европейских странах по-прежнему нужны реформы для 
того, чтобы обеспечить независимость судебной системы и защитить систему 
правосудия от коррупции.

 В ряде стран тюрьмы крайне перенаселены, а условия содержания 
совершенно неприемлемы.

Вчера в СЕ мы провели семинар экспертов с представителями основных 
межправительственных и неправительственных организаций, и задали 
вопрос, а почему же у нас по-прежнему существует дефицит в области 
выполнения решений.

Участники говорили о том, что национальные парламенты имеют особое 
значение для мониторинга положения в области прав человека в своих 



странах – и что члены этой Ассамблеи играют особо важную 
стимулирующую роль.

Было рекомендовано призвать все страны начать процесс разработки 
всеобъемлющего национального плана действий, как это уже успешно 
сделано в некоторых странах. Это отмечалось и докладе Пургуридиса – и я 
весьма заинтересован в том, чтобы помочь выполнить эту рекомендацию.

Было рекомендовано, чтобы мы тесно взаимодействовали с омбудсменами и 
национальными организациями – и мы стремимся создать совместно с ними 
структурированное сотрудничество. На прошлой недели в Афинах мы 
провели конференцию по этой теме.

Нам рекомендовали предпринять дополнительные усилия по поддержке и 
защите правозащитников – и мое бюро готово попытаться взять на себя эту 
ответственность в европейском регионе – в сотрудничестве с ООН и 
ОБСЕ/БДИПЧ.

Нам было рекомендовано тесно сотрудничать с другими европейскими и 
международными участниками процессов в области прав человека. Это 
действительно важно. Все эти состоявшиеся вчера обсуждения и семинар 
отражают данные устремления.

Да, мы должны сотрудничать – но иногда мы можем реагировать на ошибки 
со стороны других организаций. Я занялся проблемами в связи с действиями 
ООН по проверке сотрудников полиции в Боснии – потому что мы должны в 
первую очередь быть верными тем, чьи основополагающие права могут быть 
нарушены.

Так что у нас есть над чем поработать до нашей следующей встречи в апреле 
будущего года …

Благодарю за внимание.


